de l'esprit est, à l'heure présente, le plus grand mal dont souffre l'humanité. Le mensonge s'acharne contre la vérité, contre les maîtres qui l'enseignent, contre les institutions qui la gardent, contre les œuvres qui la propagent. Sous la forme d'objections subtiles et adroites, il s'applique à désagréger la doctrine révélée et à ruiner son emprise sur les intelligences. Le livre, la revue et le journal multiplient ces attaques sournoises et jettent en pâture à la foule cette nourriture empoisonnée.

Quand tous ces artisans de scandales et ces innombrables semeurs d'ivraie travaillent dans les ténèbres, sur des esprits que l'ignorance religieuse livre en proies faciles aux plus grossiers mensonges; quand, surtout, ils opèrent au sein d'une société, où l'on cherche dans le relâchement de la doctrine un prétexte au relâchement des mœurs, il est facile de comprendre avec quelle rapidité la foi s'obscurcit, et de quel paganisme abject s'imprègnent bien vite les façons de vivre et de parler. Hélas! il suffit que nous regardions un peu autour de nous pour apercevoir les ravages causés dans les âmes par cet effrayant scandale de l'esprit.